



INSTITUTO POLITÉCNICO NACIONAL
COMUNICADO DE PRENSA

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

México, D.F., a 21 de enero de 2014

DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL, RESPUESTA A LA GLOBALIZACIÓN: ESPECIALISTA ESPAÑOL

- **Antonio Vázquez Barquero, catedrático de la Universidad Autónoma de Madrid, España, inauguró en el CIECAS del IPN el seminario *Desafíos del Desarrollo Económico Local***

C-020

El catedrático de la Universidad Autónoma de Madrid, España, Antonio Vázquez Barquero, aseguró en el Instituto Politécnico Nacional (IPN) que el desarrollo económico local es una respuesta a los desafíos de la globalización.

“La política de desarrollo local es una política de desarrollo real porque no sólo distribuye sino que crea las condiciones para que un territorio sea capaz de producir sus propias estrategias basadas en recursos propios, a través de un enfoque territorial denominado *bottom-up*; es decir, de abajo hacia arriba”, expresó.

Al inaugurar el seminario *Desafíos del Desarrollo Económico Local*, en el Auditorio “Luis Sánchez Aguilar” del Centro de Investigaciones Económicas, Administrativas y Sociales (CIECAS) del IPN, Vázquez Barquero señaló que el desarrollo empresarial y la formación de redes locales, el cambio y la adaptación institucional, la difusión de las innovaciones y del conocimiento, así como el desarrollo urbano del territorio, son los mecanismos que impulsan la acumulación de la riqueza local.

Destacó que la población de algunas localidades latinas como León, Guanajuato; Cuchumatanes, Guatemala; La Habana, Cuba; Medellín, Colombia; Caracas, Venezuela; Sao Paulo y Novo Hamburgo, Brasil; Villa El Salvador, Perú, y Rosario, Argentina, han tratado de resolver sus propias dificultades económicas, sociales y medioambientales a través de nuevas formas de organización que buscan estimular el crecimiento sostenido de la productividad y el progreso económico y social.

Vázquez Barquero, quien durante cuatro días impartió el citado seminario a docentes y alumnos politécnicos, señaló que el desarrollo económico de los países, las regiones y las ciudades no depende exclusivamente del nivel de ahorro e inversión de cada economía, sino del buen funcionamiento de las fuerzas del desarrollo y de los mecanismos para la acumulación de capital y de conocimiento que consta de tres fases básicas: adquisición del conocimiento, operación del conocimiento y desarrollo autosustentable.

“En este sentido, las universidades están jugando un papel muy importante porque transmiten la información y luego vinculan el conocimiento académico con la atracción de nuevas generaciones que aprenden y se integran a la industria o a la planta productiva, incluso a través de innovaciones propias”, enfatizó.

Subrayó que los análisis empíricos muestran que el desarrollo endógeno toma distintos modos conforme surge y toma fuerza en localidades bajo contextos muy diversos, por lo que es esencial que los actores locales estén involucrados en dicho desarrollo, pues las instituciones son las que dirigen e incentivan la formación de redes locales, cuya articulación permite beneficios a largo plazo.

A su vez, Iván Palavicini Corona, coordinador de la representación federal del Estado de México en la Secretaría de Economía, manifestó que la aparición del enfoque *desde lo local* en América Latina fue una respuesta a los retos de la globalización, donde gobiernos y agentes locales son considerados como conocedores de sus territorios y consecuentemente como los más adecuados para gestionar el desarrollo.

Al ser el primero en realizar una evaluación sobre políticas de desarrollo local en México, Palavicini Corona consideró que en los municipios mexicanos pueden surgir estrategias de desarrollo local, porque tienen la facultad para formular y ejecutar planes, además se pueden asociar con otros gobiernos municipales y manejar una agenda desde lo local.

“Como las estrategias de desarrollo local no han tenido el alcance y continuidad suficientes, entre los principales retos se encuentran acompañar las responsabilidades locales con recursos y capacidades suficientes, disponer políticas que busquen contrarrestar la desconfianza en el sector público, así como evitar al máximo el clientelismo, la corrupción y los cacicazgos”, señaló.

En la ceremonia inaugural del seminario, Gabriela María Luisa Riquelme Alcantar, Directora del CIECAS, destacó la presencia de los invitados Vázquez Barquero y Palavicini Corona, porque su participación contribuye a impulsar el proceso de internacionalización del IPN, con el que el CIECAS está comprometido.

===000===